



Editorial

Congreso Argentino de Neurología: puesta al día de los objetivos

Argentine Congress of Neurology: update of the objectives

«Uno de los principales objetivos de la educación debe ser ampliar las ventanas por las cuales vemos al mundo» Arnold H. Glasow

La Sociedad Neurológica Argentina (SNA) adquiere el formato nacional en octubre de 1957 (estatuto SNA), siendo promovida desde su antecesora, la Sociedad Neurológica de Buenos Aires. Una de las principales actividades de estas Sociedades Neurológicas eran las reuniones periódicas entre los especialistas que las constituyan, con la finalidad de intercambiar conocimientos. Las primeras sesiones fueron llevadas a cabo en el ámbito de hospitales. Ya organizada la SNA, la Institución toma un carácter federal, participativo a todas las Provincias de la República. Del 5 al 7 de noviembre de 1959 es organizado el Primer Congreso Argentino de Neurología (CAN), en la ciudad de Buenos Aires y con la presidencia del Professor Dr. Gustavo Poch (acta de la SNA-Revista Neurológica de Buenos Aires. 1959; 17:288-90). En 1959, la novel SNA contaba con 134 socios, 47 titulares, 79 adjuntos y 8 adherentes. Ese primer CAN desarrolló un programa con 41 temas libres, distribuido en 3 sesiones, y 14 conferencias expuestas en 4 sesiones plenarias.

Los objetivos generales del CAN, desde sus comienzos y hasta el presente fueron muy similares: -Impulsar el intercambio de conocimientos entre profesionales dedicados a la Neurología; -Difundir los avances alcanzados por la Neurología año tras año; -Estimular las relaciones de los diferentes sectores interdisciplinarios que participan para la mejoría del conocimiento en la especialidad; -Exponer los resultados obtenidos en el CAN en los diferentes niveles de divulgación, ya sea científica o pública; y -Promover en todas las Provincias de la República el progreso científico de las neurociencias. con relación a este último punto, los CAN fueron desarrollados en las regiones más distantes del país, desde Salta y Tucumán a Tierra del Fuego, desde San Juan, Mendoza y San Luis a Entre Ríos o desde Resistencia, Corrientes y Rosario a San Martín de los Andes y Mar del Plata. También en La Plata y Huerta Grande (Córdoba).

Después de este sintético repaso sobre el nacimiento y algunas de las ciudades donde fueron realizados los CAN, resaltaría ahora los objetivos de esta época. La SNA tiene una amplia sede en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, pero Buenos Aires no fue el escenario donde mayoritariamente se llevaron a cabo los CAN. Este año 2012, el CAN número 49 se realizará en la ciudad de Mar del Plata. Prácticamente año tras año fue cumplido el CAN, de acuerdo a las directivas de la SNA, y los pocos años que no se llevaron a cabo fue debido a la organización de otros congresos, en 1983 al Congreso Panamericano de Neurología en Buenos Aires, en 1997 a raíz del Congreso Mundial de Neurología en Buenos Aires, y también por la suspensión como consecuencia de los Congresos Panamericanos de Montevideo (1991) y de Santiago de Chile (2003).

Objetivos académicos

El avance de los conocimientos en la especialidad Neurología ha permitido que muchos neurólogos tomen como un tema de mayor estudio y aprendizaje un grupo de enfermedades comunes en su etiopatogenia y en sus manifestaciones clínicas. Esta tarea específica, desarrollada en todo el mundo, hizo crecer el conocimiento de una enfermedad más rápidamente. Esta práctica fue de gran utilidad y en los últimos 30 años, las subespecialidades neurológicas estuvieron basadas en una dedicación preferente. En este sentido, en la SNA han sido creados en forma creciente los grupos de trabajo sobre tópicos específicos. En el presente hay conformados más de 15 grupos de trabajo de subespecialidades que contribuyen en forma manifiesta a la formación de las actividades que se desarrollan en el CAN. La Comisión Directiva y el Comité Científico del CAN organizan las actividades académicas basándose en la estructura de los grupos de trabajo. Podemos dividir los objetivos académicos en diferentes secciones.

I- Presentación de trabajos libres originados en los diferentes servicios de neurología del país, en los cuales aportan sus

experiencias los especialistas ya formados y otros en formación. En las últimas 2 décadas, este estilo de presentaciones ha ido creciendo significativamente, alrededor de 300 trabajos (41 en el primer CAN), para lo cual fue adoptado el relato bajo el formato de carteles, lo que permite realizar múltiples exposiciones en paralelo. El Comité Científico o bien mediante su delegación a otros especialistas, cumple la función de árbitro para aprobar los trabajos libres que se presentarán en el CAN. Para estimular los aportes de este tipo de exposiciones, la SNA otorga 3 premios a los mejores manuscritos recibidos en cada año. La presentación de trabajos libres en el CAN puede ser la etapa previa a la posterior publicación del tema elegido en una revista científica nacional o internacional. Quizá un cuestionamiento a este segmento, y dirigido a los autores de los temas libres, es el bajo número de publicaciones que se llevan a cabo después de la presentación en el CAN. NEUROLOGÍA ARGENTINA (Neurol Arg) vería con beneplácito si se duplicara el envío de manuscritos a nuestra revista, una vez finalizado el CAN. Neurol Arg si logra obtener un mayor número de escritos originales provenientes del CAN, sumaría más números anuales a sus volúmenes. También es sabido que los autores pueden optar por una revista internacional, pero aquí también el número de publicaciones es escaso.

II- Las conferencias plenarias, a razón de una a 2 por día, es otro de los objetivos del CAN. Esta actividad es abordada por un invitado extranjero o nacional, la cual no tiene otras conferencias en paralelo. Están fijadas por el Comité Científico, de acuerdo a la elección de un tema de interés y a la posibilidad de concurrencia del invitado.

III- Los simposios o sesiones de discusión, con salones de desarrollo en paralelo, organizados por los grupos de trabajo de la SNA. En ellos hay 3 o 4 conferencias breves, con un posterior debate sobre los temas expuestos. Por el número y diversidad de los grupos de trabajo de la SNA, estas mesas están distribuidas a lo largo de todos los días del CAN. En 2012, hay programadas 15 sesiones con alrededor de 50 conferencias, quintuplicando al CAN de 1959. De acuerdo al Comité Científico y a la Comisión Directiva, si un temario es muy extenso y los avances logrados lo justifican, un grupo de trabajo de la SNA puede realizar una jornada completa de precongreso.

IV- Simposios organizados por las empresas farmacéuticas están destinados a brindar un conocimiento sobre drogas que comienzan a utilizarse en el país, nuevas indicaciones de una sustancia ya utilizada o cambios en la forma de administración. Los simposios suelen tener 2 h de duración, con 2 o 3 conferencias, una discusión posterior, y pueden coexistir actividades en paralelo. La ubicación de los horarios en los simposios farmacológicos suele ser al mediodía o vespertinos.

Una de las tareas del Comité Científico es la regulación de las conferencias que se abordan en los simposios de los grupos de trabajo y en los farmacéuticos, tratando de evitar que se dupliquen los temas y los expositores, que debido al extenso programa puede ocurrir.

Cada Comité Científico tiene la posibilidad de organizar una actividad académica que puede ser diferente de las anteriores, tales como: «Presentación» de videos de diferentes entidades clínicas (en 2012 habrá 5 sesiones); «Ateneos» de discusión clínico-patológica, «Competición» diagnóstica por equipos; «Conferencias» de extensión a la comunidad; «Conferencias» virtuales con el soporte de internet con otras

regiones del mundo en lugar de tener a los expositores en vivo; «Talleres» con práctica de exámenes complementarios; «Talleres» con terapéutica específica; «Sesiones» en plataforma oral de las mejores presentaciones libres; u otras actividades.

En el marco de todo este desarrollo, el CAN es una gran oportunidad para exponer y compartir diálogos científicos que posibilitan el aprendizaje continuo. En las últimas décadas, el CAN se ha ido transformando en una muy creciente pluralidad, pero la esencia de comunicar los trabajos libres realizados en cada servicio de neurología continúa siendo una prioridad, al igual que lo descrito en 1959 que no fue poco para aquella época.

Objetivos adjuntos

Participación en la Asamblea Anual Ordinaria

En todos los CAN se realiza la Asamblea Anual Ordinaria de la SNA. En esta asamblea son debatidos los puntos del orden del día fijados por la Comisión Directiva, en donde están incluidos: la memoria y el balance anual, las ciudades futuras donde se organizará el CAN, el movimiento de socios, y cada 2 años la elección de la Comisión Directiva. En el presente, la SNA cuenta con 903 socios, 187 titulares, 454 adjuntos, 86 adherentes, 26 vitalicios y 150 residentes y concurrentes en formación neurológica. En general, concurren a la asamblea menos miembros de los esperados. Uno de los objetivos adjuntos es lograr una mayor concurrencia de asociados, tanto para los socios titulares (tienen voz y voto) como para el resto de los socios (tienen voz sin voto). La Comisión Directiva y el Comité Organizador serían los garantes para comprometer a la mayoría de los socios a participar de la asamblea. Con un mayor número de concurrentes, las decisiones quizás influyan en un mejor rumbo societario y del CAN. La asamblea suele estar fijada en segunda convocatoria a las 20:30 horas, en una jornada del CAN, y posiblemente esa no fuese la hora adecuada para la mayor concurrencia.

Organización de la exposición comercial

Las empresas farmacéuticas y de diagnóstico cuentan con un espacio para la difusión de sus productos. El Comité Ejecutivo es el encargado de planear el área de exposición y otorgar a cada empresa el espacio donde instalará la estructura de comercialización; asimismo, de la organización de simposios comerciales, también supervisados por el Comité Científico. Las empresas farmacéuticas y de diagnóstico, por esta difusión, contribuyen económicamente a la organización de cada CAN, al mantenimiento de las estructuras con que hoy cuenta la SNA, a los premios sobre investigaciones, y a la proyección de nuevos desafíos para mejorar el conocimiento. Siempre ha existido entre la SNA y las empresas un marco de mutuo respeto y de normas éticas que han aprobado esta relación.

La puesta al día de los objetivos del CAN tiene como finalidad difundir sobre este crecimiento cualitativo y cuantitativo en la especialidad. Cinco décadas atrás nuestros maestros de Neurología no imaginaban este presente, como así tampoco ahora nos atreveríamos a predecir los eventos del año 2030.

Esta editorial estimula para acercar a Neurol Arg notas con comentarios sobre la optimización de las mejores opciones para el CAN.

Raúl Omar Domínguez
Presidente SNA 1996-1998, Universidad de Buenos Aires, Hospital
Sírio Libanés, Buenos Aires, Argentina

Correo electrónico: dominguezraulo@yahoo.com.ar

1853-0028/\$ – see front matter
© 2013 Sociedad Neurológica Argentina. Publicado por
Elsevier España, S.L. Todos los derechos reservados.
<http://dx.doi.org/10.1016/j.neuarg.2013.02.002>